

PROGRAMA DE ALIMENTACIÓN ESCOLAR: EN BÚSQUEDA DE LA PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS DE LOS ESTUDIANTES

Annie Daniela Ahumada Solar; Gabriela Sofía Rodríguez Carballo¹

RESUMEN

El Programa de Alimentación Escolar (PAE) en Colombia busca brindar un complemento alimentario a estudiantes del sistema educativo público para contribuir a su permanencia escolar, fomentar estilos de vida saludables y mejorar su capacidad de aprendizaje. A pesar de ser un programa fundamental, ha sido afectado por la malversación de fondos, lo que ha llevado a la entrega de alimentos de mala calidad o en cantidades insuficientes. Sin embargo, se ha observado una disminución en los casos de corrupción en los últimos años y se esperan avances para 2024, como el aumento del presupuesto y la implementación del programa en todo el país. Es importante que el gobierno supervise los procesos del PAE para evitar la malversación de fondos y garantizar que los estudiantes reciban los alimentos que necesitan.

PALABRAS CLAVE

Derechos, estudiantes, velar, beneficiar, corrupción, irregularidades.

ABSTRACT

The School Feeding Program (PAE) in Colombia seeks to provide a food supplement to students in the public education system to help them stay in school, promote healthy lifestyles and improve their ability to learn. Despite being a fundamental program, it has been affected by the misappropriation of funds, which has led to the delivery of food of poor quality or in insufficient quantities. However, a decrease in corruption cases has been observed in recent years and progress is expected by 2024, such as increasing the budget and implementing the program nationwide. It is important for the government to monitor the PAE processes to avoid misappropriation of funds and ensure that students receive the food they need.

KEYWORDS

Rights, students, ensure, benefit, corruption, irregularities.

INTRODUCCIÓN

El programa de alimentación escolar, de acuerdo con el ministerio de educación, es una estrategia en la cual se busca hacer la entrega de un complemento alimentario a una parte de la población, para ser más específicos este busca beneficiar a los estudiantes pertenecientes al sistema educativo público. Y aunque su principal objetivo es: “Contribuir con el acceso y la permanencia escolar de los niños, niñas y adolescentes en edad escolar y registrados en la matrícula oficial, fomentando es-

¹ 1 Estudiantes de segundo semestre de la Universidad Libre, sede Cartagena. Artículo orientado por el Mg. Oswaldo Enrique Ortiz Colon.

tilos de vida saludables y mejorando su capacidad de aprendizaje, a través del suministro de un complemento alimentario.” (Ministerio de educación, sf) y mediante esta busca la permanencia de niños, niñas y adolescentes en los planes escolares de educación pública, promoviendo así como eje transversal ciertos procesos y proyectos que incluyan una pedagogía para generar estilos de vida saludables, sabemos que esto en la realidad no siempre se da así, y gracias al mal uso de los recursos destinados a la protección de los derechos fundamentales de los niños muchas veces termina haciendo lo contrario al fin inicial del programa.

MALVERSIÓN DE FONDOS: LA FORMA PERFECTA DE VULNERAR LOS DERECHOS DE LOS ESTUDIANTES

El artículo 44 de la constitución política de Colombia menciona que: “Son derechos fundamentales de los niños: ...la salud y la seguridad social, la alimentación equilibrada, ...la educación...” En este, se muestra cuales son todos los derechos fundamentales de los niños. Refiriéndose del PAE, no se menciona un programa existente sin una fundamentación necesaria, se habla de un programa que intenta velar por los derechos de los niños y se puede observar cómo gracias al mal uso de los recursos destinados a este fin, se terminan transgrediendo cada uno de los mencionados anteriormente, como colombianos a diario se puede observar en distintos lugares del país que a muchos de los estudiantes de distintas comunidades se le están vulnerando estos mismos derechos de manera sistemática. En consecuencia del incumplimiento de estos derechos, se logra evidenciar una problemática social que afecta a estos niños, la cual es la malnutrición; Si bien el Programa de Alimentación Escolar (PAE) no tiene como objetivo principal combatir la malnutrición infantil, las cifras del Ministerio de Salud revelan un aumento preocupante en la malnutrición infantil en el país y puede considerarse que esta situación, que va de la mano con las deficiencias en la alimentación proporcionada por el PAE, resalta la necesidad de reforzar las estrategias para garantizar una alimentación adecuada a los niños y niñas en edad escolar.

El deterioro que el Programa tuvo fue progresivo y evidente. Para nadie es un secreto cómo el mal uso de los recursos ha llevado a los funcionarios a brindar una mala prestación de servicio a los estudiantes, generando que exista una mala distribución en las cantidades de raciones estipuladas o incluso en mal estado. Sin embargo, no todo con este plan ha sido malo, y es que a pesar que se sigue viendo corrupción es bastante notoria la baja de casos de esta en los últimos años.

Como programa en el año 2018 se encontraba en una situación bastante complicada en la cual estuvo vinculado en 17 procesos por irregularidades, que se llevaron a cabo en 11 departamentos, y por los cuales se imputaron cargos por el desvío de 7.000 millones de pesos de los fondos, y además, en ese mismo año en los departamentos de Atlántico, Casanare, Cauca y Cesar hubo fallos en primera instancia que suman 2.940 millones de pesos por la desviación de fondos, en 2023 el PAE tuvo un salto radical, debido a que de acuerdo a la ministra de educación, Aurora Vergara, en concordancia a las investigaciones realizadas por el director de la Unidad Alimentos para Aprender UApA, Luis Fernando Correa Serna, el PAE logró una cobertura superior a los 5,9 millones de beneficiarios, lo que representa el 79,2% de los estudiantes matriculados en el sistema oficial de educación.

De la misma manera, el informe entregado por el director de la unidad de alimentos para aprender, aproximadamente 580 municipios del país lograron tener acceso al PAE en una totalidad de 95% generando así, como fue mencionado anteriormente, un incremento respecto a años anteriores.

Eso sin olvidar el gran avance que se tiene esperado para este año 2024, en el que el gobierno tiene una propuesta de aumentar en un 25% el presupuesto del PAE para fortalecer el programa y que así los estudiantes logren recibir sus alimentos de la manera acordada, inclusive en épocas de receso escolar. Así, se busca que el presupuesto estipulado de \$1,5 billones de pesos pasarán a \$2 billones de pesos, esto con el

Tabla 1. Rangos de cobertura de municipios total nación. Información con corte a 30 de noviembre de 2023.

Rango	Municipios	Matriculados	Beneficiarios PAE	Beneficiarios Indígena	Beneficiarios NARP
95% - 100%	580	2.489.766	2.444.460	244.376	159.920
80% - 95%	246	1.404.018	1.235.410	99.735	117.877
70% - 80%	101	1.393.677	1.035.927	47.148	48.647
50% - 70%	140	1.677.597	1.007.593	21.402	46.295
0% - 50%	53	491.893	182.354	4.509	3.102
Total	1.120	7.456.951	5.905.744	417.170	375.841

Fuente: Sistema Integrado de Matrícula

Cálculos: Unidad Administrativa Especial de Alimentación Escolar.

fin de que los beneficiarios del programa logren obtener sus alimentos en un buen estado, sin retrasos y con todo lo necesario para su alimentación equilibrada. Además, que con el alza del presupuesto del programa se está buscando la manera de que se logre implementar en todos los rincones del país para que cada vez la deserción estudiantil disminuya.

Aun cuando el PAE posee un objetivo beneficioso para la comunidad, el cual consistente en brindar un complemento alimentario a los estudiantes del sistema educativo público para contribuir a su permanencia escolar, fomentar estilos de vida saludables y mejorar su capacidad de aprendizaje, lamentablemente, la mala gestión de los recursos destinados al programa ha distorsionado su verdadera finalidad ante la población, es por esto que como colombianos, se debe buscar que los estudiantes de todas las regiones del país logren acceder a sus derechos y para esto, que el gobierno nacional vele por proteger los mismos.

CONCLUSIÓN

En conclusión, es alentador e incluso esperanzador ver cómo paulatinamente se considera aumentar el presupuesto destinado al Programa de alimentación escolar, debido a que, como se mencionó en un principio, este programa es sumamente importante para garantizar el acceso de niños, niñas y adolescentes a una alimenta-

ción adecuada mientras estos cumplen con sus estudios. Al incrementar este presupuesto, lo que el gobierno nacional pretende es lograr que las entidades que prestan el servicio cumplan con la calidad de estos alimentos y minimizar las demoras en el tiempo en que estos llegan a los lugares donde son necesarios, generando así que los niños reciban parte de sus derechos y evitando la deserción de estos de su vida escolar; Si bien es cierto, a pesar de los desafíos que ha enfrentado el gobierno basados en la malversación de fondos es fundamental que este mismo mejore los métodos de supervisión en los procesos del PAE mediante estrategias como la rendición de cuentas en las cuales constantemente se estén publicando los resultados obtenidos y también la evaluación continua de los alimentos servidos, su calidad y la satisfacción de los beneficiarios (niños, niñas y adolescentes) para que de esta manera el PAE cumpla con apoyar el bienestar de miles de niños y fomentar en estos estilos de vida saludables.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

5.9 millones de estudiantes recibieron el PAE en 2023, un 2,8% más que en el 2022. (s. f.). Ministerio de Educación Nacional. <https://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Comunicados/418644:5-9-millones-de-estudiantes-recibieron-el-PAE-en-2023-un-2-8-mas-que-en-el-2022>

Constitución Política de Colombia [Const]. Art. 44. 7 de julio de 1991 (Colombia).

Gobierno del Cambio incrementará en 25% el presupuesto para el PAE en 2024. (s. f.). Ministerio de Educación Nacional. <https://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Comunicados/417830:Gobierno-del-Cambio-incrementara-en-25-el-presupuesto-para-el-PAE->

Gobierno del Cambio incrementará en 25% el presupuesto para el PAE en 2024. (s. f.). Ministerio de Educación Nacional. <https://www.mineducacion.gov.co/portal/salaprensa/Comunicados/417830:Gobierno-del-Cambio-incrementara-en-25-el-presupuesto-para-el-PAE-en-2024#:~>

Periódico UNAL - Programa de Alimentación Escolar ¿que lo hace tan vulnerable a la corrupción? (s. f.). <https://periodico.unal.edu.co/articulos/programa-de-alimentacion-escolar-que-lo-hace-tan-vulnerable-a-la-corrupcion/#:~>